

EL LLAMAMIENTO DIVINO

SIN RUMBO NI DESTINO Éxodo 2: 16-23

Los próximos 40 años de la vida de Moisés (1/3 de ella) se resumen en los versículos de Éxodo 2:16-23. ¿A dónde huir en esa situación? Lo lógico sería el desierto del Sinaí ya que ningún faraón dejaría el reino (ahora unificado) para incursionar en tierras semíticas. Abraham había tenido otros hijos: Ismael con Agar y Madián con Cetura. Estos pueblos nómades habitaban las regiones semidesérticas de Moab y Edom (pueblos descendientes de Lot y Esaú). Los estudiosos consideran que la historia de Job tiene lugar en aquel tiempo de vida patriarcal; allí vemos que este hombre temeroso de Dios ofrecía los sacrificios tal como fue enseñado a los primeros hombres luego de Edén.

EL OFICIO QUE DIOS AMA

Moisés olvidó sus planes de grandeza y se relacionó con una familia de pastores. Aunque su aspecto era claramente el de un egipcio, en poco tiempo sus vestimentas y su lenguaje se asimilaron al del resto de aquel grupo nómade. Se casó, tuvo un hijo y se dedicó a criar ganado como antes lo habían hecho Abraham, Isaac y Jacob. Sus ovejas recorrieron únicamente el desierto del Sinaí, lugar que llegó a conocer palmo a palmo; sabía dónde resguardarse de tormentas y dónde encontrar manantiales, además de aprender a ser paciente con aquellos animales que nunca podrían sobrevivir en aquel clima sin un guía y defensor, no imaginaba que allí culminaría su vida. En Génesis se menciona que los egipcios denostaban la cría de los animales, por eso José le indicó a su padre que mantuviera ese trabajo así no entraría en conflicto con los anfitriones (Gn 46:34).

La vida de pastor permite experimentar largos momentos de meditación e introspección. Aprendería la paciencia, compasión, resistencia y entereza de los líderes de un pueblo que muchas veces se asemejaba a los rebaños de ovejas. Y es muy probable que en aquellas largas jornadas haya recordado la vida de los patriarcas que habían vivido como nómadas (igual que su suegro) criando esos animales que ahora eran su responsabilidad. Dios prefirió elegir los líderes para Israel de entre las ovejas, tal fue (entre otros) el caso de Moisés y David.

TRIPLE CIUDADANÍA

Moisés reunió en sí mismo tres culturas: hebreo por nacimiento, egipcio por educación y madianita por casamiento. Como sucederá con Pablo en el Nuevo Testamento, toda la instrucción de Moisés en manos del Señor servirá a sus propósitos eternos. Si hubiera llegado a ser faraón nunca hubiésemos meditado en su vida, pero aquel príncipe fugitivo devenido en pastor será ahora el instrumento útil para interpretar el *leitmotiv* de la obra divina.

EL PUEBLO EN EGIPTO 2:23-25

Como lo hemos experimentado nosotros mismos, una dura prueba puede ser una ocasión para buscar a Dios, como lo relata la parábola del Hijo Pródigo (Lc 15:16-18). Israel había llegado a probar la amargura de vivir sin independencia y en hostilidad, entonces muchos hebreos recordaron la promesa de Dios hecha en pacto a Abraham. No creo que Dios estuviera desatento antes de este momento, sí creo que ahora el pueblo tendría suficiente humildad para depender del Todopoderoso, motivo por el cual Dios decide intervenir sobrenaturalmente.

DIOS SE REVELA A SÍ MISMO

La Biblia NUNCA trata de probar la existencia de Dios, comienza con el hecho de que Él existe y que el conocimiento de Dios está en el corazón humano. Creemos que Moisés, escritor del Pentateuco, fue utilizando a lo largo del Génesis y Éxodo cada uno de los nombres dados al Señor para expresar alguna característica particular de sus atributos y su carácter. Durante toda la historia de Israel hasta la época de Jesús y luego durante el período de la iglesia cristiana no se discutió la autoría de Moisés hasta que, llegado el siglo XVIII, un médico francés propuso que Moisés pudo tener acceso a dos documentos antiguos de los que se inspiró para escribir acerca de los inicios de la humanidad; luego en 1875 la escuela crítica alemana completó la idea ya no de dos, sino de al menos 4 posibles fuentes. Desde entonces, en la mayoría de los seminarios se enseña que Moisés no pudo ser el primer y principal autor humano del Pentateuco. Sugerimos leer el inicio del libro de Josué donde se habla de la Ley que se presume escrita y de la que el nuevo líder no debía apartarse (Josué 1:1-8)

- **Dios se revela al hombre**

Cuando Salomón escribe (Eclesiastés 3:11) que Dios ha puesto eternidad en el corazón nuestro, nos describe que el afán natural del hombre por conocer su origen y el del universo es tal, que el tiempo físico que vivimos no alcanza para abordar con la razón toda esta dimensión. La ciencia ha desarrollado sus investigaciones acerca del origen del hombre y el universo, y resulta curioso que hoy la mayoría de los investigadores de las ciencias naturales parten del presupuesto de que Dios no existe. El desarrollo y acumulación de conocimiento orienta a la humanidad a descartar a Dios. La conciencia humana (aunque caída) intuye la existencia de Dios, en cambio el ateísmo o el agnosticismo no son posiciones a priori, sino adquiridos. Enseña la Biblia que en los últimos tiempos esta posición será la dominante (ver Daniel 12:4 y 2 Pedro 3: 3-5). Es el pecado en nuestra mente el que niega la revelación de Dios tanto en la naturaleza (revelación natural) como en la Biblia (revelación especial), ver Ro 1:19-20.

- **Dios se revela en la Biblia**

ELOHIM

Es la primera mención de Dios en la Biblia. *El* quiere decir poderoso, fuerte y prominente + *Alah* que quiere decir declarar o jurar.

Elohim es el Dios poderoso, grande y sublime que se obliga o se compromete con sus criaturas por medio de su Palabra para beneficio de ellas. Este término es utilizado al inicio de la Biblia para hablar de Dios creando: lo físico y lo espiritual (mundo angélico).

EL ELYON

Es mencionado en AT cuando Melquisedec, su sacerdote bendice a Abran. Génesis 14:18-20. La escritura hace referencia a la legitimidad de Dios sobre su creación ya que es dueño de ella. Esto traducido a nosotros significa que puede suplir nuestras necesidades tanto físicas como espirituales. *El Elyon tiene su creación entera bajo su mandato. Y El Shaddai es la fuente de nutrición y cuidado (ver Gn 17:1)*

EL OLAM

Significa el Dios eterno. Él es el principio y el final, el que lleva a cabo sus propósitos a través de las edades. Es traducido Dios Eterno, pero puede ser traducido como “El Dios de los siglos o de las generaciones” Gn 21:33, es el Dios de los tiempos, todo lo que pasa está bajo su control.

ADONAI

Significa dueño o amo. Se encuentra unas 300 veces en AT. Esto significa que Él es dueño de todo ser humano y por ello le debemos nuestra completa obediencia. Es el punto más crítico para la persona natural que no acepta la autoridad de Dios porque carece de luz espiritual (1 Co 2:14). Este término se aplica en singular en referencia al hombre, pero en plural se aplica a Dios. Hay una sola excepción en la Palabra donde se usa en singular respecto de Dios y es Salmo 110:1 “Jehová dijo a mi Adonai (singular), siéntate a mi diestra hasta que ponga a tus enemigos por estrado de tus pies” y esto es así porque David proféticamente llama Adonai al Mesías que es Jesús (ver Mt 22: 41-46).

TEOFANÍA EN LA ZARZA Éxodo 3:1-10

Moisés había pasado por aquel lugar quizá cientos de veces durante 40 años, pero en esa ocasión un arbusto (zarza) poseía un resplandor muy particular, no era un incendio común, las llamas eran la expresión visible del Espíritu de Dios que atrajo a Moisés de un modo muy particular. El fuego es una fuerza, una forma de energía, pero en esa ocasión prescindía de la combustión del elemento para subsistir, pues, ni el arbusto se quemaba, ni la llama desaparecía. En medio de esa manifestación Dios se da a conocer a Moisés como el Dios de Abraham, Isaac y Jacob. Invita a su siervo a quitarse el calzado pues se identifica como el Santo, santificando así todo lugar donde Él decide residir.

En toda la Biblia, el lugar de la residencia de Dios se santifica por su presencia y, como le sucedió a Moisés, todo hombre consciente de ello siente temor a causa de su propia vileza (Ex 3:6). De aquí en adelante Dios se manifestará a Moisés y al pueblo en una columna de fuego ardiente, liderando la caravana o iluminando sobre el tabernáculo durante las noches; el mismo fuego que se manifestó sobre el monte Sinaí desde donde Dios dictó su ley. Su presencia en aquella ocasión fue por truenos, relámpagos, fuego y temblor, causando terror entre los israelitas (Dt 4:10-12).

PRIMERA OBJECCIÓN DE MOISÉS: ¿Quién soy yo? 3:11

Con semejante manifestación sobrenatural, luego de aquellas palabras que apenas pudo llegar a comprender, Moisés parece asombrado por la empresa que Dios acaba de encomendarle. ¿Ahora que tengo 80 años? ¡Me he olvidado hasta del idioma egipcio! Llevo 40 años dedicado

al pastoreo y durante ese tiempo el personaje más importante que habló conmigo es mi suegro Jetro. La respuesta del Señor no se hizo esperar: no importa quién sea el mensajero, sino quién lo envía. No es el instrumento sino quien lo ejecuta el que saca las mejores melodías. No era Moisés sino Dios, creador de cielo y tierra, quien había dispuesto sacar a Israel de Egipto.

SEGUNDA OBJECCIÓN DE MOISÉS: ¿Quién eres Tú? Ex 3:13-15

El pueblo de Israel tenía una historia, sus antepasados habían recibido la promesa de un pacto entre ellos y el Dios del cielo. Pasaron siglos sin que Dios se manifestara en forma personal como lo había hecho con Abraham, Isaac y Jacob. ¿Con cuál de los nombres que conoció Abraham debía anunciarle Moisés al pueblo la empresa? El Elyon, El Shaddai, Adonai, Jireh... Entonces la respuesta del Señor fue: *YO SOY EL QUE SOY*.

Moisés tuvo el privilegio de ser el primero en conocer el significado trascendente de este nombre del Señor, el único ser autosuficiente que no depende de nada ni de nadie para existir. A este atributo se lo conoce como la "aseidad" de Dios, en Él está contenido todo lo que existe y nada puede existir fuera de Dios (ver Hch 17:24-28, Col 1:16-17). Por este atributo sabemos que Dios es eterno, autosuficiente, inmutable, soberano.

JEHOVÁ

El hebreo más antiguo carece de vocales, por eso el nombre más sagrado para los israelitas consistía en cuatro consonantes a las que luego se agregaron vocales:

YHWH →YAHWEH→JEHOVÁ

El Dios que se revela en la Biblia no muestra sombra de variación (Stg 1:7). Jesús declaró en una controversia con los fariseos que antes que Abraham naciera, él ya existía como el YO SOY, utilizando la misma expresión del Éxodo y por lo tanto denominándose a sí mismo Dios (Jn 8:58).

LOS NOMBRES DE DIOS

Jehová es el Dios personal y fiel que se revela en pacto de salvación con su pueblo, y en la Biblia hallamos el término Jehová asociado a ocho nombres que en forma compuesta nos revelan algo de su carácter salvador.

1. *Jehová-jireh: El Señor proveerá*

Génesis 22: 7, 8, 12, 13, 14. Dios se reveló a Abraham como el Dios que puede proveer el sacrificio necesario. Juan 1:29 El monte Moriah es el mismo del calvario.

2. *Jehová-rafa: Yo soy el Señor tu sanador*

Éxodo 15: 26-27. El pensamiento hebreo (oriental) nunca escindía lo espiritual de lo físico ya que ello fue desarrollo del pensamiento griego. En ese contexto, el pecado afectaba todo el ser y la enfermedad física era la expresión de ello. Salmo 103:3.

También el salmista comprendía que callar el pecado conocido y no confesarlo producía deterioro físico. Y ESTO SIGUE TENIENDO VIGENCIA ENTRE NOSOTROS HOY. Stg 5:14-16.

También debemos tener en cuenta que algunas enfermedades no son causadas por el pecado no confesado, en esto tenemos el ejemplo de Job. Otras veces Dios sanó y no fue reconocido como tal (Lc 17:17-18), pero Dios está activo a través de toda la Escritura sanando física y espiritualmente.

3. Jehová-nisi: El Señor es mi estandarte

Éxodo 17: 8-16 Como en las batallas hay siempre un soldado que lleva la bandera o estandarte, así Dios es nuestro estandarte. Defensor, libertador y símbolo de victoria. Conviene recordarlo en los momentos de prueba.

4. Jehová-M'kaddesh: El Señor que santifica Levítico 20: 8

5. Jehová-salom: El Señor es paz Jueces 6: 22-24 y Colosenses 1: 20.

6. Jehová-raah: El Señor es mi pastor Salmo 23:1 y Juan 10: 11

7. Jehová-tsidkenu: El Señor justicia nuestra Jeremías 23:6, Hechos 17: 31, Romanos 4: 25

8. Jehová-sama: El Señor está allí Ezequiel 48:35 Dios es omnipresente, siempre está con nosotros aun cuando no sintamos su presencia Mt 28:20

OBJETIVOS DE LA LECCIÓN

- *Moisés fue un escogido del Señor desde antes de su nacimiento, pero durante 80 años de su vida lo preparó para la tarea de liderazgo que ejerció desde los 80 a los 120 años*
- *Durante su vida pastoril, Moisés aprendió a ejercer paciencia, tenacidad, a resguardar a sus ovejas de los peligros del desierto y a meditar acerca de la vida y experiencias que tuvieron los patriarcas Abraham, Isaac y Jacob que ejercieron su misma profesión*
- *El evento de la zarza ardiente fue una forma de manifestación visible de Dios (teofanía) por medio de la cual encomendó a Moisés su ministerio*
- *La vocación de Moisés no surgió de sus cualidades o méritos sino de llamamiento santo que recibió del Señor*
- *Dios toma siempre la iniciativa al revelarse a la humanidad y a Moisés se le presentó con su nombre más sublime: JHWH (Jehová) que es un verbo que declara la aseidad de Dios*

BASE: ÉXODO 2:16-25 y 3:1-15

ANTES DE COMENZAR

- *¿Cuál crees que fue la primera gran depresión en la vida de Moisés?*
- *¿Qué profesión decidió aceptar al huir de Egipto? ¿En qué lo pudo beneficiar luego de haber sido candidato a faraón?*
- *¿Cuántas culturas reunió Moisés a lo largo de su vida?*
- *¿Crees que el milagro de la zarza promovió la fe en él? ¿Cuándo tomó conciencia de la presencia de Dios en su vida?*
- *¿Qué le enseñó Dios de sí mismo a su siervo Moisés?*

PARA REFLEXIÓN

1. *¿Por qué crees que Dios llamó a varios líderes de su pueblo de entre los pastores? ¿Qué tiene de especial esa profesión que Dios tanto admira y que Jesús se adjudicó para sí mismo? Ver Jn 10:11-16*
2. *Según la Biblia ¿Quién inicia el acercamiento entre Dios y los hombres? ¿Por qué es así?*
3. *De acuerdo con el nombre que reveló Dios a Moisés “JHWH” ¿Cuáles son los atributos que se derivan de su significado?*
4. *Según la historia ¿Fue Moisés quién decidió volver a Egipto? ¿Cuál crees que fue su nivel espiritual al recibir la comisión de Dios?*